
本报讯（记者 刘彩霞）近日，
市妇女联合会对全市巾帼文明岗、全
国巾帼建功标兵进行表彰。舞阳县人
民医院病理科获“市巾帼文明岗”荣
誉称号。

病理科作为舞阳县人民医院的基
础学科，始终致力于临床一线的幕后
工作，承载着全院的病理诊断及全县
的早癌筛查任务，开展有常规病理诊
断、术中快速病理诊断及妇科液基、
脱落细胞、免疫组织化学染色等检测
项目。其中术中快速病理诊断关乎病
人的手术范围，病理医生需要在半小
时内作出准确的诊断，稍有闪失就可
能酿成医疗事故。该科人员克服困
难、团结协作，出色地完成了每次任
务，并立志把该科打造成名副其实的

区域病理诊断中心。同时，该科与
郑州、北京、上海等知名专家合作
开展疑难病理远程会诊和各种肿瘤
的早筛及分子病理检测，实现了患
者不出家门就可以享受国内顶尖病
理专家的服务。2022年，该科共完
成常规病理检测3800余例、妇科液
基检测2300余例、宫颈癌筛查2600
余人次。

2022 年，该科人员团结协作、
勇于创新，在平凡的岗位上争创突出
业绩，充分发挥妇女“半边天”的作
用，耐心对待患者，以实际行动诠释
优质服务，推动“巾帼文明岗”创建
活动深入开展，用实际行动为舞阳县
人民医院发展作出了积极贡献，展现
了干事创业的巾帼担当。

舞阳县人民医院病理科

被评为市巾帼文明岗

疫苗是预防和控制传染病最经济、
有效的手段。在新冠疫情和甲型流感的
影响下，我市部分儿童的疫苗接种计划
被打乱，很多孩子存在漏种的现象，增
加了传染病防控的难度。那么，面对各
种传染病，如何让儿童与青少年获得更
好的保护？答案就是尽快补种疫苗。

在没有疫苗预防传染病的年代，很
多传染病曾严重危害人类的健康和生
命，特别是对儿童的危害更严重，比如
脊髓灰质炎可导致残疾或者死亡，麻疹
可引发肺炎、支气管炎、脑膜炎等严重

并发症，慢性乙肝能导致肝癌或者肝硬
化等。随着预防接种工作的开展，传染
病的发病率已显著降低，但是如果疫苗
接种率持续降低，人群将失去免疫屏障
的保护，一些传染病很可能再度流行。
及时接种或者尽快补种疫苗可尽快建立
免疫屏障，有效降低传染病的发生率。
就补种疫苗的相关问题，专家进行如下
解答：

问：孩子感染传染病病愈后多久可
以补种疫苗？

答：无论新冠还是甲流，只要体温

恢复正常，没有全身症状，健康状况稳
定，就可以补种疫苗。

问：哪些疫苗应优先补种？
答：应优先补种免疫规划疫苗如乙

肝、麻腮风、脊灰疫苗等。监护人知情
自愿的情况下也可以选择可替代免疫规
划疫苗的非免疫规划疫苗。需要注意的
是，用于预防紧急疾病的非免疫规划疫
苗，如人用狂犬病疫苗，应优先接种。

问：延迟接种疫苗，免疫效果是否
会打折？

答：延迟接种一般不影响免疫效

果，但是可能增加患相应疾病的风险。
所以在身体条件允许的情况下，家长要
尽快带孩子到接种门诊补种疫苗。

问：漏种疫苗较多怎么办？
答：不同种类的疫苗可选择在不同

的部位同时接种，最多可同时接种四针
剂疫苗和一剂次口服疫苗。不同种类的
疫苗同时接种不会互相干扰。 左晓娜

孩子漏种疫苗怎么办

瘙痒是一种常见的皮肤问题，对身
体危害并不大，只是发作时让人难受，
有的患者甚至一到晚上就痒得睡不着。
为什么很多皮肤疾病患者夜间会觉得更
加瘙痒？原因一般有以下几种：

1.新陈代谢低，激素分泌减少。人
体会分泌抗过敏和抗炎的糖皮质激素，
且在早上6点～8点分泌水平较高，随
后分泌量会一直下降，抑制过敏介质释
放的功能也会逐渐减弱。深夜两点左
右，糖皮质激素分泌量会降至最低，此
时患者会感觉患处皮肤更加瘙痒。

2.晚上过敏因素增多。卧室是极易
引起过敏的地方，因为我们睡觉所接触
的枕头、被子等用品容易藏有细菌、尘

螨或颗粒，这是引起过敏的主要原因。
3.迷走神经兴奋。我们在睡眠时往

往处于迷走神经兴奋、交感神经抑制状
态，这会导致肥大细胞敏感性更强。肥
大细胞会释放炎性介质，造成血管扩
张、血管通透性增强，从而加重皮肤病
症状，所以患者晚上会感觉皮肤瘙痒更
严重。

4.晚上人体机能减弱。夜间气温相
对较低，人体血液循环变慢，人体机能
会有所减弱，皮肤暂时缺乏营养，导致
瘙痒加剧。

5.外界干扰变少。一般情况下，白
天患者会忙于各种事务而忽略皮肤瘙
痒。晚上活动相对减少，外界的干扰变

少导致患者对自身变化更加敏感，从而
使得瘙痒严重。另外，晚上容易想起烦
心事，情绪波动大、精神过度紧张及抑
郁也会诱发瘙痒加重。如果晚餐吃了海
鲜类、鱼类、牛奶等致敏物，也会引起
或加重瘙痒。

四个缓解瘙痒的方法供患者参考：
1.不要抓挠。皮肤瘙痒时不要抓

挠，防止因出血发生感染。
2.注意温度。适当增减衣物，调节

合适的室温。
3.调整心态。保持良好的心态，避

免心理压力过大。
4.注意饮食。饮食以清淡为主，多

吃富含维生素的蔬菜和水果。 韩晨珠

皮肤病患者为何晚上更痒

■文/图 本报记者 姚晓晓
很多人认为，儿童骨头软，不容易

骨折。其实不然。儿童的骨骼虽然弹性
好但强度低，相同暴力下比成人更容易
发生骨折。孩子发生意外导致损伤后，
家长往往第一时间到医院骨科就诊，但
在市骨科医院（漯河医专二附院、漯河
市立医院） 有一个小儿骨科 （骨八
科），治疗范围涵盖创伤、畸形、感
染、代谢性骨病等。面对各种骨科疾
病，他们如何做到精益求精？近日，记
者来到市骨科医院小儿骨科寻求答案。

走进市骨科医院小儿骨科病区，记
者看到走廊干净明亮，墙上贴着一张张
孩子痊愈后的照片，那些灿烂的笑容让
人的心情瞬间愉悦。该科是市骨科医院
重点科室，也是河南省医学重点专科、
市医学特色专科，同时还是中国中部地
区小儿骨科多中心成员单位、市中西医
结合小儿骨科委员会主委单位、河南省
慈善总会残疾儿童“逐梦行动”合作单
位、市残疾儿童肢体畸形矫治定点单
位。

该科主任贺喜顺是医学硕士，至今
已从事骨科临床工作二十余年，现为河
南省预防医学会小儿肢体畸形防治专业
委员会常务委员、漯河市中医药学会中
西医结合小儿骨科专业委员会主任委
员。

贺喜顺告诉记者，儿童的骨骼与成
人存在着较大差异，从新生儿到生长发
育接近停止，骨骼发育的每个阶段都有
不同特点。由于儿童发生损伤时有其特
有的骨折类型，因此无论在治疗理念还
是在治疗方式上都与成人有着或多或少
的不同。如果完全按照成人的治疗方法
来治疗儿童骨折，可能会对儿童造成严
重的伤害。

小儿骨科的治疗范围主要为14岁
以下的儿童骨科疾病。该科属于骨科的
一部分，是骨科的亚专业，有其特殊
性。自20世纪90年代开始，该院小儿
骨科随着国内天津、北京、上海的大医
院小儿骨科的出现而建立。在该院领导
的关心和支持下，小儿骨科从无到有、
从有到强，逐渐发展壮大。市骨科医院

小儿骨科几十年的发展有目共睹，儿童
骨科疾病的治疗也从简单的牵引及石
膏、夹板外固定逐渐发展为手术，再到
目前的微创手术，均取得了良好的治疗
效果，使许多儿童恢复了健康，同时也
使儿童残疾率进一步降低，减轻了社会
负担，产生了良好的社会效果。

“随着医疗技术的发展，儿童骨科
疾病的治疗方法由复杂变为简单，达到
治疗目的的同时也能尽量减少孩子的创
伤。我科与国内著名医院的小儿骨科有
着紧密的联系，双方定期进行交流学
习，不断追踪掌握小儿骨科新理念，学
习国内外先进技术。”贺喜顺说。

诊疗过程中，市骨科医院小儿骨科
的医护人员特别注重患儿的心理健康。
曾经有个高空坠落的孩子在住院初期经
常烦躁不安，并且从不说话。该科医护
人员发现这一情况后，便主动与患儿沟
通，并邀请心理医生为其进行心理疏
导。最终，孩子话多了起来，不仅能顺
畅地与人交流，还能流利地背古诗。出
院后，孩子恢复良好，家长非常满意，
并为该科医护人员送来锦旗表达谢意。

市骨科医院小儿骨科作为骨科的一
部分，既有骨科的特点，也有小儿科的
特殊性。其特殊性主要体现在以下几个
方面：一是患儿年龄小，配合度不高，
医生的诊断和治疗更多依靠体格检查和
从业经验。二是儿童处于生长阶段，骨
骼正在不断生长，治疗时必须考虑对生
长板的影响。如果损伤了生长板，可能
导致患儿骨骼发育畸形。三是儿童是家

庭的核心，家长的要求高，治疗儿童疾
病必须关注家长的心理。四是儿童年龄
小，器官发育不完善，治疗难度大，医
生应尽可能采取微创治疗方法，否则即
使出血不多也可能导致严重的后果。

贺喜顺提醒，在儿童骨折方面治疗
的主要原则有以下几点：一是保护骨
骺。保护骨骺是既要避免损伤骨骺，还
要使损伤的骨骺愈合。如，儿童踝关节
骨骺骨折后，如果像成人一样采取切开
复位的方法进行治疗就会适得其反，不
但不能治疗骨骺损伤，还会导致骨骺早
闭。小儿骨科则通过手法复位并在骨骺
间加压进行治疗，不仅使骨骺间早日愈
合、避免关节畸形，而且切口很小。二
是建议微创治疗。微创治疗既能减轻患
儿痛苦，又没有大的瘢痕。该院拥有专
业的小儿骨科医师团队，采用国际先进
技术，使得疗效大大增强，从而减少了
出现后遗症的概率。三是不讲究解剖复
位。儿童有其特有的标准，盲目采用放
钢板的治疗方法不但会增加患儿痛苦，
而且治疗效果差，甚至适得其反。总
之，小儿骨折后虽然骨骼修复能力强，
但也易形成畸形，所以必须高度重视，
同时到专科医院就诊。

贺喜顺表示，市骨科医院小儿骨科
耕耘二十余载，对学术的不断探索、对
业务的不断开拓、对治疗的不断规范、
对诊疗的不断完善是保证治疗效果的关
键，缺一不可。同时，协作的团队、精
良的设备、一流的诊治水平也让患儿的
健康得到了更好的保障。

专注骨折治疗 护佑孩子健康
——记市骨科医院（漯河医专二附院、漯河市立医院）小儿骨科

在临床上怀疑泌尿系有结石的
患者，需要通过以下方法检查是否
有泌尿系结石：

尿常规检查。看是否存在感染
的情况，它的表现为可有血尿或者
是镜下血尿。

泌尿系超声。因为超声是无创
性的，所以一般作为首选。典型的
结石在B超下是强回声，在其后方
常常伴有声影。但因为有肠道气体
的干扰，比较小的结石和输尿管中
段的结石不容易被发现。

腹部X线平片。它可以发现含
钙比较高的结石，通俗一点讲就是
比较硬的结石。

泌尿系CT检查。在临
床上，CT检查是常用的检
查方法，可以发现5毫米以
下的小结石。该项检查既
可以看有没有结石，也可
以判断结石的大小、部
位、密度，还可以判断是
否有肾积水以及肾积水的
程度。

赵 勇

怎样检查泌尿结石
■专家链接

赵勇，主治
医师，漯河柳江
医院（柳江社区
卫生服务中心）
微创泌尿外科、
介入超声微创诊
疗康复中心主
任、业务副院
长。他先后在河

南科技大学第一附属医院、省人民医
院、郑州大学第二附属医院进修，曾获
市“优秀百名医师”称号。他擅长肾、
输尿管、膀胱及尿道结石腔内微创碎石
取石术及前列腺增生症、膀胱肿瘤等疾
病的腔内微创手术治疗。
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泌尿系结石是一种常见疾病，
可见于肾、膀胱、输尿管和尿道的
任何部位，以肾与输尿管结石常
见。

一般来说，结石由肾脏产生，
是晶体物质 （如钙、草酸、尿酸、
胱氨酸等） 在肾脏的异常聚积所
致。输尿管结石一般是肾结石在排
出过程中暂时受阻在输尿管的狭窄
处所致。膀胱结石是指在膀胱内形
成的结石，分为原发性膀胱结石和
继发性膀胱结石。前者是指在膀胱
内形成的结石，多由营养不良引
起，多发于儿童。随着我国经济的
不断发展，膀胱结石患儿逐渐减
少。后者则是指来源于上尿路或继
发于下尿路梗阻、感染、膀胱异物
或神经源性膀胱等因素而形成的膀
胱结石。

明确原因很重要。如
果得不到有效的治疗，病
情很容易复发。比如，有
些患者的结石是因膀胱出
口梗阻、前列腺肥大而引
起的，如果单纯把结石处
理掉而没有解决病因，还
会反复出现。 赵 勇

泌尿系结石的成因
■专家链接

赵 勇 ，
主 治 医 师 ，
漯 河 柳 江 医
院 （柳 江 社
区 卫 生 服 务
中 心） 微 创
泌 尿 外 科 、
介 入 超 声 微
创 诊 疗 康 复
中 心 主 任 ，

业务副院长。他先后在河南科技大
学第一附属医院、省人民医院、郑
州大学第二附属医院进修，曾获市

“优秀百名医师”称号。他擅长肾、
输尿管、膀胱及尿道结石腔内微创
碎石取石术及前列腺增生症、膀胱
肿瘤等疾病的腔内微创手术治疗。

小儿骨科医生团队为患儿进行会诊。

■专家链接
韩 晨 珠 ，

市二院皮肤科
主治医师，医
学硕士。她是
省医学会皮肤
病学分会青年
委 员 会 委 员 、
省医学会康复
医 学 会 委 员 ，
曾在国家级和

省级期刊发表论文数篇，擅长皮肤科
常见病、多发病的诊断与治疗。

■专家链接
李 超 华 ，

医学硕士，副
主 任 医 师 。
2009年毕业于
大连医科大学
研究生院，毕
业后在市中心
医院从事妇产
科临床工作至
今。她曾到中

国医学科学院肿瘤医院进修，擅长妇
产科常见病、多发病及妇科恶性肿瘤
的诊治及规范化治疗。她任河南省医
师协会妇产科医师分会首届青年委员
会委员，发表妇产科专业论文6篇。
（漯）医广【2023】第01-09-001号

本报讯（记者 刘彩霞 通讯员
吴 昊） 4月21日，市中心医院（市第
一人民医院、漯河医专一附院）举行
市脑卒中质控专题培训——绿道交流
暨卒中会。市脑卒中质控专家委员会
全体成员、市医疗机构卒中专科及相
关专业人员约100人参加。

此次培训邀请河南省质控中心副
主任、郑大一附院李玉生教授围绕进
展性脑梗死的诊疗策略，从进展性卒
中的定义、机制、防治措施等方面进
行讲解，同时结合实际情况对一些药
物的应用分享了临床经验。

病例分享环节精彩纷呈。市中心

医院的宋朝阳教授对“二次取栓”病
例进行了介绍，市中心医院的谷文冲
教授讲述了“桥接治疗”中沟通的重
要性，漯河医专二附院的王洵教授分
享了从大脑中动脉取栓并支架植入的
病例，市二院的曹军军教授浅谈了影
像学评估对醒后卒中患者进行规范化
诊治的作用，临颍县人民医院的臧广
霞教授、市中医院的杨庆堂教授等也
作了经验分享和问题反馈。通过分析
讨论，与会人员认识到了卒中工作面
临的问题并提出了改进目标，以进一
步提升我市脑卒中医疗质量同质化水
平。

市脑卒中质控专题培训举行

本报讯（记者 刘彩霞） 4月22
日，“消肿，在行动！”公益行活动和
中德伤口治疗师 （北京） 培训学校

“星火传承公益行”漯河站活动在市
骨科医院（漯河医专二附院）举行。

活动特邀中国微循环学会周围血
管疾病专业委员会淋巴专家委员会成
员以及首都医科大学附属北京同仁医
院的专家团队进行病例分享学术交流
研讨会。当天下午，专家分别采用国
际先进的（CDT）淋巴水肿综合治疗
方法和湿性愈合理念处理伤口，并在
该院对适宜病症患者开展义诊活动。

据悉，淋巴水肿是由淋巴循环障
碍引起的疾病，大部分患者需要终身

治疗。早发现、早治疗淋巴水肿可以
使患者维持在无明显肿胀水平；或有
肿胀但不加重，可以拥有良好的生活
质量。慢性伤口主要多发于因衰老和
不良生活方式引起的糖尿病、冠心
病、高血压、心脑血管疾病及肿瘤患
者群体，对患者身体、心理及皮肤功
能会产生严重不良影响。目前，在临
床治疗中，我市对糖尿病足溃疡、压
力性损伤、下肢静脉性溃疡这三类慢
性伤口的治疗、护理以及居家康复管
理仍处于起步阶段。此次这两个学术
交流研讨会的开展将提升我市医务人
员的诊疗水平，为患者提供更加科
学、规范的医疗服务。

“消肿，在行动！”公益行活动
“星火传承公益行”漯河站活动 举行

宫颈癌是女性常见的恶性肿瘤。临
床上，医生会对宫颈癌患者进行SCC
检测，有些患者及家属认为SCC水平
的升高或降低是病情加重或减轻的表
现，其实这些认知都是片面的。下面我
们详细介绍下SCC与宫颈癌到底是怎
样的关系。

SCC全称是鳞状细胞癌抗原，是
是一种特异性很好的鳞癌肿瘤标志物。
SCC检测主要用于宫颈、肺和头颈等
相关部位的鳞状上皮细胞癌的辅助诊断

及预后。血清中的SCC浓度与鳞状细
胞癌的分化程度有关。

那么，对于宫颈癌患者，SCC检
测的意义有哪些呢？

SCC检测可辅助宫颈癌筛查。在
宫颈癌的早期治疗中，SCC的水平与
疾病的阶段、肿瘤的大小和基质浸润的
程度有明显的相关性。但是，血清中
SCC水平升高不具有特异性，可见于
83%的宫颈癌、25%～75%的肺鳞状细
胞癌、30%的Ⅰ期食管癌、89%的Ⅲ期
食道癌，也见于卵巢癌、子宫癌和子宫
颈部鳞状上皮细胞癌。

SCC检测可用于宫颈癌的预后评
估。SCC是宫颈癌患者治疗前最佳独
立预后因子，预测效果优于淋巴结阴阳
性对预后的判断。

SCC检测可用于宫颈癌的疗效监
测。可通过治疗前SCC水平检测，预
测治疗响应状况。对于单独进行放疗或
者放化疗的患者，SCC持续增长意味
着肿瘤出现进展。

SCC检测可用于宫颈癌的复发监
测。术后患者SCC水平连续升高，提
示肿瘤复发。

所以，SCC水平升高时不要恐慌，
医生会根据其他检查如体格检查、CT
或MRI综合评估病情。当然，我们也不
能忽视，要观察变化趋势。若出现SCC
水平持续升高，要引起重视。 李超华

认识肿瘤标志物——SCC 本报讯（记者 王嘉明） 4月25
日是我国第37个全国儿童预防接种
日。当天，郾城区疾控中心在黄河广
场组织开展了以“主动接种疫苗，共
享健康生活”为主题的健康教育宣传
活动。全区13家预防接种单位组织
人员参与。

他们在现场设置咨询台、发放宣

传页、讲解预防接种知识，使群众进
一步了解传染性疾病相关知识以及接
种疫苗对于健康的重要性，营造了有
利于免疫规划工作的良好舆论氛围。
此次活动共设咨询台18个，悬挂宣
传横幅13条，摆放宣传展板32个，
发放宣传页6万余份、宣传礼品5000
余份。

郾城区疾控中心

开展健康教育宣传


